

Pensiones: Jara teme que reforma podría detenerse



La ministra del Trabajo asume que quizá no se cumpla lo que quiere La Moneda. / AGENCIAUNO

“Si se conforma una Comisión Mixta, es muy probable que esta discusión pase para marzo. Y con una Comisión Mixta, hay que ser sumamente transparentes en señalar que, en la conformación, el oficialismo y la oposición están empatados”.

JEANNETTE JARA
Ministra del Trabajo

diputados y diputadas para su tercer -y se supone- tercer y último trámite en el Parlamento, que llevaría a concretar la ansiada reforma del sistema previsional chileno, que La Moneda quiere tener aprobada antes de que termine el actual periodo legislativo; es decir, el próximo viernes 31 de enero.

La razón de ello es que el Gobierno no desea alargar la tramitación de un proyecto que ha sido abordado hasta ahora sin éxito por tres Presidentes seguidos (Sebastián Piñera y Michelle Bachelet en sus segundos periodos y hoy Gabriel Boric).

Es que en caso de que no se concrete la ley la semana que viene, se teme que la discusión esté teñida por la polarización propia de las campañas por las elecciones parlamentaria y presidencial del 16 de noviembre, que en el caso de la segunda se alargaría hasta el 14 de diciembre si hay balotaje.

Possible escenario

Pero varios miembros de la Cámara Baja, tanto oficialistas como opositores, ya han manifestado que no están de acuerdo con lo que les llegará desde el Senado, lo que podría llevar el trámite en marzo a una Comisión Mixta, integrada por cinco diputados y por cinco senadores.

Y la ministra del Trabajo, Jeannette Jara, admitió ayer en una entrevista con Radio Futuro que la reforma de pensiones podría correr riesgo. Respecto a la postura de al-

gunos diputados oficialistas de reponer elementos “anti-AFP” e incluso condicionar el voto favorable al proyecto, la secretaria de Estado dijo que “los parlamentarios están en su derecho de ejercer su opinión”.

Pero de cara a ese probable escenario, advirtió que “si se conforma una Comisión Mixta, es muy probable que esta discusión pase para marzo... Y con una Comisión Mixta, hay que ser sumamente transparentes en señalar que, en la conformación, el oficialismo y la oposición están empatados. No es que alguna de las dos fuerzas políticas tenga mayoría”.

Y la ministra añadió que “entonces, tiendo a creer que en vez de contribuir, ese camino podría terminar deteniendo nuevamente a la reforma previsional... Para conformar la Comisión Mixta tienen que reunirse las dos Cámaras, citar en pleno a la constitución de las comisiones mixtas... O sea, es todo un trámite”.

Jara precisó que “vamos a ir con nuestros equipos a la Cámara de Diputados y Diputadas a conversar con todos los parlamentarios, porque este es un tema que tiene un elemento bien pragmático a esta altura”.

La titular del Trabajo insistió en es necesario un enfoque diverso en el sistema previsional, apuntando a la importancia de incluir distintos actores e instituciones para lograr un sistema equilibrado.

“No puede haber solamente un tipo de componente en este país. Así como no pueden cotizar sólo los trabajadores, no puede haber solo instituciones privadas (de administración)”, cerró.

“Es necesario avanzar en la reforma para mitigar las presiones de gasto exclusivas sobre el pilar no contributivo”.

JORGE RODRÍGUEZ
Presidente del CFA

ECONOMISTA:

David Bravo: “El acuerdo hay que tomarlo, nos vamos a arrepentir si no es así”

El economista David Bravo, director del Centro UC de Encuestas y Estudios Longitudinales y líder de la extinta “Comisión Bravo” (que hace una década estudió a fondo el sistema de pensiones), comentó en Radio Duna que el entendimiento entre el Gobierno y Chile Vamos “ha sido atacado desde dos flancos extremos... Es un buen acuerdo, que permite movernos hacia la dirección correcta. Pero ya hemos visto que las ventanas de oportunidades no las hemos aprovechado y estamos en un momento crítico. La gran noticia es alejarnos de estos extremos, que no nos han permitido avanzar”. Bravo cree que la posible presentación



de un proyecto para introducir a un inversor público “no le hace muy bien al acuerdo, pues tiene grandes escollos. Darse gustos puede ser para hablarle a la galería”. Pero insistió en que “este acuerdo hay que tomarlo, nos vamos a arrepentir si no es así... Y si queremos mejorar las pensiones, el aumento de la cotización tiene que darse. Aunque me hubiera gustado que fuera más gradual, pues afectará en el corto plazo (al empleo), que aún no recupera el nivel de antes de la pandemia”.

Advertencia. Ministra del Trabajo cree que la reforma podría no quedar lista en este periodo legislativo.

Tramitación. Hoy debería ser aprobado el texto en el Senado para que la Cámara Baja lo trabaje desde mañana.

Marcelo González Cabezas Se daba por descontado que el proyecto de la reforma de pensiones, que el Gobierno presentó al Congreso en noviembre de 2022, pasara la valla del Senado para llegar este viernes a la instancia de la Cámara Baja.

Luego de un acelerado trámite en los últimos días en las Comisiones de Trabajo y de Hacienda de los senadores, hoy el texto debe ser tratado en la Sala de la Cámara Alta, donde se requiere de la mitad más uno de los 55 votos disponibles para su aprobación.

Y desde este viernes el proyecto estaría en poder de